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说起宁波本地因跨境电商实现品牌出海的案
例，最大的典型莫过于去年上市的IPO人体工学第
一股——乐歌股份。在2013年以前，乐歌还是一家
主要做平板电视机挂架、显示器支架等产品的传统
工贸一体的外贸型企业。

“乐歌成立于2002年，初创贸易阶段为海外品
牌做代工。后来成立研发部后具备了自主设计的能
力，销售模式由 OEM升级至ODM 模式。”公
司董事会秘书傅凌志介绍道，“然而，即便ODM实
现了‘设计出海’，但始终是为别人的品牌做嫁衣
裳，要想提高产品附加值，真正参与国际化竞争，
必须由乐歌制造向乐歌品牌进行战略转型。”

五年前，正值全球互联网发展的时代，乐歌抓
住风口，开启了与亚马逊平台的合作。但事业的起
步阶段并非一帆风顺。乐歌股份董事长项乐宏在一
次采访中曾表示，公司曾选取一批不是自己研发、
制作的产品去海外站点销售，最后因为积压大量库
存而碰壁。但是，当公司加大制造研发力度，把一
批自有品牌的显示器、电视机支架送往亚马逊后，
在十个月内便实现了整体盈利。

“刚起步时，我们没有运营的经验，后来项董亲
手抓产品需求调研和研发，通过品质和服务管控实
现了质量出海。”傅凌志说。此外，乐哥非常重视品
牌建设。目前乐歌全球拥有专利501项，自主品牌
占比超过50%。

总结起早年的经验，傅凌志概括了传统的外贸
工厂转型跨境电商会面对三个问题。“一是品质，如
果商品质量不好，导致海外用户大量退货，会带来
很大的损失。二是品牌，有了品牌才能让消费者对
产品有认知度，才能让各大平台商更加关注我们。
三是知识产权，特别是经济发达的欧美国家，知识
产权意识很强，要想与发达国家的竞争对手同台竞
技，必须要有专利、商标、版权等知识产权保护意
识。”

品质与品牌背后，核心仍然指向了产品本身。
如今，乐歌借助亚马逊平台反映的用户需求不断改
进产品。近期斩获CES创新设计大奖的“乐小白”
健身车，便是根据平台上消费者反馈的“希望健身
产品快速易安装、便于移动”的需求，将健身车、
学习桌、升降椅结合的产物。据公开数据，乐歌股
份2017年海外自主品牌实现营收2.6亿元，同比增
长133.5%。

广阔而全面的渠道，也让乐歌在面对贸易战的
风浪时有了更多的抗风险能力。乐歌在美国、欧
洲、香港、日本、菲律宾均有设立子公司，并开展
境外营销、仓储物流及售后服务。同时，乐歌的越
南工厂于2016年底投产，目前部分产品已在越南基
地生产制造。

在美国市场，向自己的美国分公司出口并自主
定价，可以对冲一部分关税带来的中间成本。即使
美国市场不稳定，依然有欧洲、东南亚新兴市场等
出口替代国。从乐歌的招股书来看，公司的生产与
销售同样是多元的“组合拳”：有境内市场也有境外
市场，有代工制造也有自主品牌，有一般贸易出口
也有跨境电商。

“互联网的渠道，离不开产品这一载体。无论是
境内境外、线上还是线下销售，B2B还是B2C，最
终都将回归商业的本质，那就是拿好的产品给客
户，目前乐歌主营产品涵盖了电脑升降台、智能升
降桌、娱乐学习健身车等诸多人体工学办公家居产
品。我们要持续研究用户、研究产品，坚持品牌优
先、产品领先，希望用户在使用了我们的产品后，
能认知、喜欢并爱上乐歌。”傅凌志说。

乐歌股份：
如何做好跨境电商

宁波的跨境出口行业发展在全国是个什么
水平？据中国电子商务研究中心近日发布的
《2017年度中国城市跨境电商发展报告》，宁波
的跨境电商发展排名全国第四，出口总额与进
口总额相比极不平衡。但有业内人士分析指
出，由于海关系统难以甄别海外收货的公司究
竟是电商仓库、企业自己的分公司还是海外进
口商，目前宁波的跨境出口电商规模尚无全面
准确的数据。

虽然“面”上的数据仅供参考，但是从业
者们都有“点”上的感受。鄞州区商务局电商
相关负责人认为，据他了解，鄞州区的传统外
贸企业中考虑试水跨境电商大约占了三成左
右。最近中美贸易战全面升级的可能，也是倒
逼企业转型的契机之一。

“过去一些传统外贸企业比较安于现状，
若是一年的订单量可以多达千万美金，可能也
不太有求变的动力。但现在外贸环境的变化会
触动很多企业，相应地也会有更多人将眼光放
长远，开始布局新的商业模式。从未来的趋势
看，多种渠道也会慢慢融合，一家企业可以同
时布局跨境电商和一般贸易。”

在前不久结束的电商武林大会中，我们也
能看到，深圳等地在跨境电商起步早、发展成
熟，细分领域的耕耘很深，在金融、仓储、物
流等方面都衍生出不少配套服务商。相较之
下，宁波的确是“后起之秀”。

在钱巍魏看来，宁波“跨境电商”的风口
里，难免会涌入一些“不专业的玩家”：“在资
本发达的深圳与杭州等地，可能投资人就已经
根据项目的发展前景帮忙筛选出了优秀的企
业。但宁波的资本并不发达，也就少了这一轮
筛选。这样一来，可能有一些没有在跨境电商
平台卖过货的从业者，也成为了跨境服务商，
需要企业有所判断。”

有差距，也有机遇。8月17日，亚马逊全
球开店“宁波电商园”正式启动，也是继杭州
和厦门之后，亚马逊全球开店在中国落户的第
三个跨境电商园。今年12月，亚马逊全球开店
还将在宁波举办卖家峰会，助力中国制造商精
准对接全球买家的采购需求。近期，在宁波市
口岸办的主管下，宁波市跨境电商协会正式成
立，或将成为传统外贸和跨境出口企业资源整
合的机会。

跨境出口
宁波还有很大的机遇
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